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Aula Magna es un periódico democrático y liberal, 
sin fines de lucro, comprometido con la defensa de 
los derechos y libertades de los ciudadanos. Las 
opiniones vertidas en el medio no comprometen 
a la Universidad San Francisco de Quito como 
institución, ni a sus autoridades. Los puntos de 
vista de la página de opinión y el contenido de 
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de sus autores y no representa necesariamente la 
posición del medio.
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El tema central de este mes es sobre la conciencia-
ción de la depresión y suicidio en los estudiantes 
universitarios. Buscar ayuda profesional es funda-
mental para mantener equilibrada tu salud mental.

Por otro lado, te contamos sobre una campaña de 
esterilización a perros asilvestrados para salvar a la 
fauna silvestre. Asimismo, el club de finanzas de la 
USFQ realizó un evento que trató los distintos aspec-
tos de la banca. En la sección de Nutrición, expertas 
hablan sobre un estudio realizado en la USFQ sobre 
el consumo de sodio en las comidas. En la sección 
“Tendencias Educativas” hablamos sobre la impor-
tancia de la educación de artes liberales para ser un 
buen ser humano. Además, se presentó el documen-
tal ‘Raspando Coco’ con el objetivo de desmentir los 
mitos y explicar los beneficios de esta fruta milena-
ria.

También, una estudiante de periodismo de la USFQ 
cuenta su experiencia practicando una nueva for-
ma divertida e inusual de ejercitarnos: el acroyoga. 
Además, un Alumni imparte talleres de actuación 
con nuevas técnicas que aprendió al estudiar teatro 
en Estados Unidos. Asimismo, una ex alumna de la 
USFQ comparte su opinión sobre la falta de educa-
ción inclusiva sin “buenos” y “malos” alumnos en 
Ecuador.

Continuando con el espíritu de la universidad, Aula 
Magna es un espacio libre de prejuicios, estereoti-
pos o discriminación de cualquier índole.¿Tienes 
alguna idea o tema que te interese y quieres 
publicarlo?

Escríbeme: smabaroa@usfq.edu.ec
Besos y abrazos,
Stephy A.
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Giovanna Enríquez

Este año se realizó la cam-
paña de esterilización en 
la zona de Influencia de la 
comunidad del Tablón (En 
Portovelo-Zaruma). Se logró 
la esterilización de 103 ani-
males, la gran mayoría hem-
bras. Se piensa trabajar con 
el páramo de Paluguillo, los 
páramos del cerro Puntas, El 
Atacazo, entre otros. 

La Fundación Cóndor y el 
Proyecto de Investigación 
del Cóndor Andino colocaron 
cámaras trampa en algunos 
páramos, principalmente el 
Antisana para monitorear la 
especie. Se llevaron una sor-
presa al encontrar varias es-
pecies silvestres como: lobos, 
guarros, curiquingues, osos, 
gallinazos e incluso un puma. 
Poco después la fundación 
se dio cuenta que estos ani-
males se sentían amenazados 
por perros asilvestrados aban-
donados que se refugiaban 
en los páramos. Se demostró 
que competían por alimento 
con animales silvestres. Las 
jaurías cazaban conejos, ve-
nados, borregos, llamas y 
eventualmente terneros. En 
consecuencia, los comuneros 
ven vulnerado su patrimo-
nio y, al desconocer esta sit-
uación, culpan a los animales 
silvestres e intentan cazarlos. 

Los perros provinieron de las 
comunidades cercanas a Pin-
tag. Primero la fundación in-
culcó concienciación a la co-
munidad en cuanto al manejo 
responsable de sus animales. 
Después capturaron a los ani-
males que estaban invadien-
do los páramos y finalmente 
surgieron las campañas de 

esterilización masivas en es-
tas comunidades aledañas a 
Pintag. El Instituto Tueri se 
informó de este problema y 
se asoció con distintas in-
stituciones como: la Escue-
la de Medicina Veterinaria 
USFQ, la Fundación Jocotocó, 
el Fondo para la Protección 
del Agua (FONAG), Peregrine 
Fund, la Fundación Cóndor y 
el Proyecto de Investigación 
del Cóndor Andino. De igual 
forma, esta campaña fue posi-
ble con la ayuda de médicos 
externos y voluntarios.

El Ministerio de Ambiente ha 
brindado apoyo con guarda-
parques que consiguen a los 
perros y los trasladan al sitio 
donde se realiza el proced-
imiento. También difunden el 
mensaje con anuncios y prop-
aganda. El proceso consiste 
en primero chequear a los 
animales, se les prepara para 
la cirugía, se les da fármacos 
para que se anestesien, luego 
entran al quirófano y se re-
aliza el procedimiento quirúr-
gico. Posteriormente, pasan a 
un área donde los estudiantes 
y voluntarios les acompañan 
hasta recuperarse. El proceso 
dura 2 horas.

“Actualmente ya no hay tan-
to perro asilvestrado en los 
páramos. Ya no hay ese con-
flicto humano-animal porque 
los animales, al tener más ali-
mentos en sus páramos, ya no 
tienen que ejercer presión so-
bre los animales domésticos 
de los comuneros.”, comenta 
Valentina Forero, veterinaria 
de la USFQ. 

“Es un ganar ganar, todos ga-
namos. Gana la institución 
a la que se le compra los in-
sumos, gana la comunidad 
porque ya no tiene tantos 
perros callejeros, ganan los 
estudiantes porque aprenden 
con cirujanos de experiencia, 
gana la escuela veterinaria 
porque obtiene puntos de 
acreditación a través del 
proyecto de vinculación, gana 
la universidad porque posi-
ciona su imagen, gana el in-
stituto de medicina de la con-
servación, gana el Ministerio 
de Ambiente porque favore-

cen su trabajo. Todo se basa 
en la colaboración”, aclaró 
Andrés Ortega. 

Campaña de esterilización 
a perros asilvestrados salva 

fauna silvestre
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Melissa Clavijo

EL FUTURO DE LA BANCA

Fueron alrededor de 300 estu-
diantes que llenaron el Teatro 
Shakespeare ubicado en el 
Paseo San Francisco en Cum-
bayá. “Este evento nace de 
unir a la banca con la acade-
mia. Queremos que la comu-
nidad universitaria conozca 
los distintos aspectos de la 
banca y lo que puede lograr”, 
afirma Luciana Araujo miem-
bro del club. 

“Cuando estuve en la univer-
sidad me hubiera gustado 
que me enseñaran que en la 
banca no sólo se hacen de-
pósitos y transferencias”, co-
menta Orbe al iniciar su char-
la. Su tema fue el papel del 
banquero en negocios inter-
nacionales. Dijo que éste es 
un tema cambiante del que se 
aprende todos los días. 

Si alguien quiere hacer un 
negocio con alguien que co-

noció en una feria, puede ac-
ceder a su banco. Así, ya no 
es necesario tener su historial 
crediticio pues habría cómo 
tener el respaldo de su banco. 
“La relación con los bancos 
corresponsables (bancos del 
exterior que los bancos ecua-
torianos hacen convenios) 
nos permiten atender nego-
cios en todo el mundo con di-
ferentes servicios como cuen-
tas, transferencias de pago, 
etc.”, asegura. 

Todo se logra por medio del 
Society for World Wide Inter-
bank Financial Telecommu-
nication que según Orbe “es 
como un correo electrónico 
entre bancos”. Finalmente, 
felicitó a los estudiantes or-
ganizadores y los incentivó a 
seguir creando este tipo de 
eventos.

El club de finanzas de la USFQ realizó el 
evento “El Futuro de la Banca”. Reunieron 
a conferencistas ecuatorianos como Luis 
Orbe, representante del Banco Internacio-
nal, para compartir con los alumnos las in-
novaciones de esta área del mercado. 
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Docente: María Elisa Herrera, MSc. 

Alumnos: Karen Mosquera y María Elisa Celi

Carrera de Nutrición y Dietética de la USFQ

La sal de mesa (cloruro de sodio) 
es uno de los condimentos y aditi-
vos más utilizados a nivel mundial. 
Enfermedades como las cardiovas-
culares, hipertensión y los cálculos 
renales se relacionan con un alto 
consumo de este mineral. 

Por esto, la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) recomienda un 
consumo “inferior a 5 gramos de 
sal o su equivalente de 2000 mg de 
sodio al día”. Sin embargo, el sodio 
está presente en una gran cantidad 
de alimentos procesados que son 
de consumo masivo, ya sean dulces 
(cereal de caja, panes y pastelería) 
o salados. Este mineral tiende a 
encontrarse en grandes cantidades 
a manera de conservante, coloran-
te o emulsificante.

Un estudio realizado por estudian-
tes y profesores del área de Nutri-
ción de la USFQ muestra aquellos 
alimentos ricos en sodio que son 
más consumidos por una pobla-
ción de adultos jóvenes de 25 a 64 
años del Hospital de los Valles y la 
Universidad San Francisco de Qui-
to. Se realizó un listado de 25 ali-
mentos clasificados en 12 grupos 
que fue aplicado en 177 participan-
tes. En este estudio se identificó al 
pavo y pollo con el 21% de alimen-
tos altos en sodio más consumidos 
por la población en estudio. Le si-
guen las bebidas azucaradas como 
la gaseosa o el té embotellado. 

También sobresalen los embuti-
dos, pescados en conserva, sazo-
nadores (cubito Maggie), aceitu-
nas, mariscos, salsas (kétchup y 

¿Qué alimentos  contienen 
sodio y se consumen con 

más frecuencia en nuestra 
población?

mayonesa), mantequilla, frutos secos y cereales en 
la caja. En otro estudio realizado por Brown y colab. 
encontró que los productos a base de cereales (pan, 
pastelería y cereales de caja) contribuyen con el 38% 
de alimentos que se encuentra en casa aportan sodio 
a la alimentación familiar. El 51,4% de nuestros en-
cuestados a menudo consume comida procesada lo 
que podría suponer que principalmente la sal provie-
ne de estos alimentos. Por eso los profesionales de la 
salud han centrado sus recomendaciones en reducir 
el consumo de sal a <5g al día.
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El coco, la estrella de Esmeraldas

Hace mucho tiempo el coco ha 
sido parte fundamental de la 
dieta en la Costa, especialmen-
te de la provincia de Esmeral-
das. El documental ‘Raspando 
Coco’ viene a refutar las ideas 
infundidas por la comunidad 
médica que han denigrado los 
beneficios de esta fruta mile-
naria. 

Hoy en día se reconocen sus 
propiedades para el cuidado 
de la piel, el cabello, pero más 
que ser un producto para la be-
lleza o el ingrediente clave para 
la distinción de varios platos 
gastronómicos, es la represen-
tación de la cultura afroecuato-
riana. 

El filme dirigido por la antropó-
loga Pilar Égüez Chávez, reco-
pila las historias de residentes 
de la provincia de Esmeraldas. 
Fue presentado en el edifi-
cio Da Vinci de la Universidad 
San Francisco de Quito. “Estoy 
tan contento por cómo has re-
presentado a mi pueblo. Te lo 
agradezco”, dijo uno de los es-
pectadores después de la pro-
yección. 

El proyecto nació de un taller 
de cine dictado por Égüez don-
de pidió a los estudiantes gra-
bar a sus madres y abuelas pre-

parando los platos típicos de la 
tierra: encodado, chocolate con 
nata de coco, cangrejo azul con 
coco, etc. 

También se aborda la falta de 
atención del Estado y los pro-
yectos de industrialización del 
coco que fracasaron por la fal-
ta de organización y gestión. 
“Los habitantes nos llevaron a 
un elefante blanco en La Toli-
ta, con máquinas importadas 
de Brasil que pudieron ayudar 
en el desarrollo de una comu-
nidad, pero que no funcionan 
por desorganización”, explicó 
Égüez. 

El cortometraje dura 30 minu-
tos resumiendo alrededor de 40 
entrevistas. Desde el año 2012 
hasta el 2017, Esmeraldas, Ata-
cames, Borbón, Limones y La 
Tolita fueron los lugares prota-
gonistas. “La próxima semana 
iré a entregarle este producto 
a las personas que me abrieron 
sus casas para lograrlo”, con-
cluyó Égüez.

Melissa

Clavijo
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En esta era de profesionalización, tene-
mos abogados por todas partes, inge-
nieros en centenares, masters por aquí 
y por allá, economistas en cada esquina, 
en fin, llenos de “profesionales.” Pero en-
tonces uno se cuestiona, ¿por qué la so-
ciedad está como está si hay tanta gente 
“preparada”? La respuesta es porque el 
tener un título no significa que una per-
sona sea educada y menos aún humana. 

Ser humano significa ser bueno con 
nuestros prójimos, respetar la visión de 
otros, ser solidario, ser íntegro, cumplir 
con lo que uno se compromete, ser con-
siderado con la persona de a lado, ser 
humilde, no menospreciar a nadie y por 
sobre todo ser libre para poder construir 

esto en sociedad. La profesionalización 
no asegura, en lo que a mí respecta, 
nada de esos valores que son lo más va-
lioso que puede tener una persona. Es la 
educación en artes liberales que a uno le 
permite educarse y convertirse en huma-
no libre que hace el bien desde cualquier 
espacio donde se encuentre. Si uno sale 
de la universidad siendo una persona 
íntegra, capaz, sencilla y emprendedora 
está lista para tener éxito. No importa 
la tendencia política, creencia religio-
sa, espacio de acción o área de trabajo, 
quienes nos educamos en artes liberales 
estamos listos para enfrentar el mundo 
y hacerlo mejor simplemente porque he-
mos sido formados para ser humanos. 

No hay que ser profesional,
hay que ser humano

TENDENCIAS EDUCATIVAS

Felipe Ante Levoyer

El mundo de hoy ya no necesita 

profesionales especializados, 

necesita personas que sean 

humanas. Nos encontramos en 

una situación social donde la 

falta de ética y la inmoralidad 

está a la orden del día. Nuestros 

políticos cada día defraudan 

más con escándalos de 

corrupción y traiciones a sus 

mandantes. Pero, ¿nosotros nos 

podemos rasgar las vestiduras? 

Hay que ponernos la mano en 

el corazón y hacer una reflexión 
sobre quienes pagan las coimas 

a los políticos para ganar un 

contrato, nosotros. ¿Quiénes 

rompen con las leyes de tránsito 

todos los días? Nosotros. 

¿Quienes tratan de sacar 

ventaja de cualquier situación 

a razón de “viveza criolla”? 

Nosotros. 
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Camila Vergara

El suicidio de su amiga fue el pri-
mer detonante que la llevó a tener 

una depresión severa. Manuela 
(nombre protegido) estuvo

con ella el lunes sin imaginarse 
que el día siguiente iba a recibir 

una noticia que cambiaría su vida. 
Cuando se enteró que su amiga se 

mató, la motivación para
levantarse de la cama,

comer algo e incluso
bañarse era casi nula.
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El suicidio en jóvenes 
universitarios es el más 

frecuenteEl suicidio está en las 20 principales causas de muertes en los jóvenes y en el 
90% de los casos las personas padecen de depresión, según el informe regional 
de la Mortalidad por Suicidio en las Américas hecho por la Organización Pana-
mericana de Salud y la Organización Mundial de la Salud.

Estefanía Sevilla, psicóloga y 
Alumni USFQ dice que en la 
etapa de adolescencia y vida 
universitaria hay una lucha 
para encontrar una identidad 
que genera presión en la fami-
lia, círculo social y en la carre-
ra.

La depresión se da cuando hay 
alteraciones en la producción 
de hormonas en el cerebro. 
Estas son la serotonina, nore-
pinefrina y la dopamina. Estas 
sustancias son las que deter-
minan el estado de ánimo de 
una persona dependiendo las 
transmisiones que manda el 
sistema nervioso al cerebro. 

La norepinefrina es la hormo-
na que da energía al cuerpo 
mientras que la dopamina y 
serotonina ayudan a la moti-
vación y a sentirse mejor con 
uno mismo. Cuando el cere-
bro no produce estas hormo-
nas como debería hay altera-
ciones en el estado de ánimo 
que pueden terminar en una 
depresión. Por lo tanto, esta 
enfermedad necesita un trata-
miento adecuado como cual-
quier otra.

Por otro lado, como toda eta-
pa en la vida. La adolescencia 
y adultez joven implica enfren-
tarse a cambios no necesaria-
mente agradables o fáciles. 
Muchos estudiantes salen de 
sus casas para vivir solos por 
primera vez, lejos de sus fa-
milias y de su espacio social 
conocido, para enfrentarse a 
un reto tanto académico como 

social y de vida. La soledad 
que pueden experimentar es 
otro factor importante a consi-
derar como un posible riesgo 
de depresión y suicidio.

La vida académica de Manuela 
se vio perjudicada porque no 
tenía ganas de nada. Sin em-
bargo, nunca pudo hacer luto. 
Su amiga se murió en mayo de 
este año y enseguida ella tenía 
que empezar a filmar cortome-
trajes para pasar sus clases de 
cine. “Se me nubló el pensa-
miento, antes era una persona 
súper creativa y ahora es como 
como neblina en mi cabeza”, 
comenta Manuela.  

Cada cuatro segundos alguien 
se suicida. Esto significa que 
un millón de personas se ma-
tan cada año según la OMS. 
Esto es el 1,4% del total de 
muertes a nivel mundial. Ma-
nuela empezó a somatizar 
su enfermedad mental. Esto 
quiere decir que su depresión 

empezó a manifestar en sar-
pullidos o dolores físicos en 
su cuerpo. Ella dice que es un 
proceso lento. “Me gustaría to-
marme una pastilla y sentirme 
bien. Como cuando te duele la 
panza o la cabeza, pero eso no 
pasa y hay que ser pacientes,” 
argumenta.  

En el Ecuador hubo 919 suici-
dios según el INEC en el últi-
mo reporte que se realizó en 
el 2016. De estos 745 fueron 
hombres y 174 mujeres. La 
mayor cantidad de suicidios 
se dio en personas de 20 a 
34 años de edad seguido por 
adolescentes de 15 a 19 años. 

El primer paso que tomo Ma-
nuela para su recuperación fue 
pedir ayuda. A la primera per-
sona que acudió fue al coordi-
nador de su carrera. Ella dice 
que es importante conversar 
con los profesores ya que pue-

den ser un soporte dentro de 
este proceso. “La mayoría sabe 
qué hacer en estas circunstan-
cias, buscar ayuda es necesa-
rio para saber cómo empezar 
el camino a la recuperación”. 

Su coordinador le contactó 
con la directora de la carrera 
de psicología y empezó tera-
pias. Sin embargo, en los ca-
sos de depresión severa hay 
veces que se necesita medica-
ción. Este fue el caso de Ma-
nuela. La USFQ trabaja con 
profesionales en psicología 
en el SIME (Sistemas Médicos 
USFQ). Existen talleres hacia 
adolescentes y terapias perso-
nalizadas para todos los jóve-
nes que quieran tener un apo-
yo psicológico y emocional. 

Así como la gripe puede sanar en unos días con tés calientes, 
reposo o incluso antibióticos, la depresión puede pasar con 
terapia. Sin embargo, cuando la depresión es más grave se ne-
cesitan pastillas anti depresivas o anti ansiolíticos para curar 
esta enfermedad. El primer paso es darse cuenta del proble-
ma y buscar ayuda. Recuerda: No estás solo/a.
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Camila Baquero

Un nuevo tipo de

Volar de cabeza son las palabras que se me ocurren para describir esta 
actividad. El yoga aéreo o air yoga es una práctica innovadora que en-
tró a Quito como una forma divertida e inusual de ejercitarnos. 

Para esta actividad es necesario un mat de yoga. Yo me cuestionaba si 
la tela iba a resistir. Eso es parte de la experiencia, entregarse a lo des-
conocido. Al comenzar la clase, calenté un poco en el piso haciendo 
unos saludos al sol. Luego, fue momento de subir al columpio. 

La primera posición fue desafiante. El columpio colgaba detrás de mí, 
puse los empeines en la pequeña hamaca mientras mis manos soste-
nían dos telas que cuelgan a los lados con un tipo de manubrio acol-
chado para facilitar el agarre. El cuerpo forma una especie de plancha 
sin brazos en el aire.

 Todo el proceso anterior es una especie de preparación, el estar col-
gado con la mirada directamente al suelo sabiendo que lo único que 
puede sostenerme son mis manos. Pero el ejercicio no acabó ahí. De-
bía elevar la cadera para que la espalda quede perpendicular al suelo y 
volver a la plancha. Todo esto mientras el columpio se balancea.  

Ahora teníamos que invertir. Me senté en la tela y la profesora explicó 
que esta debía cubrir hasta la altura de la lumbar, o si no podríamos 
caernos. Es extraño pensar que uno pueda relajarse estando en el aire 
de cabeza, pero esta es, sin dudar, una de las posiciones menos de-
mandantes en el yoga aéreo. Una vez que la adrenalina pasó, compren-
dí el propósito de esta posición.

Esta figura ayuda a la lumbar, además de permitir que la sangre circule 
de mejor manera. Cada postura desafía al balance corporal y la mente. 
Mientras estaba en el aire pensaba que no iba a poder sostenerme o 
que iba a caer, pero cuando hacía posiciones con un pie en el suelo, mi 
equilibrio se ponía a prueba. 

Las clases varían de intensidad, en la que yo participé se incluían ac-
tividades fuertes, pero dependiendo de la edad y condición física de 
las personas, las posiciones pueden variar. Además, esta actividad no 
incluye movimientos de alto impacto y al ser en el aire es noble con 
las articulaciones, las lubrica y ayuda al flujo de sangre en el cuerpo. 

Me despedí del grupo y del espacio en el que me permitieron practicar. 
Salí de la clase con un sentimiento de realización y asombro de lo que 
el cuerpo puede llegar a hacer. 

yoga
se toma la ciudad
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“Guayaquil tiene hambre de arte”La mala
educación

Cuando entregaban los exámenes, mi 
nombre sonaba entre los últimos. Al-
gunos profesores organizaban los pa-
peles de acuerdo a los resultados: los 
mejores alumnos, con sus notas per-
fectas, recibían sus exámenes al prin-
cipio. No tengo idea cómo logré gra-
duarme como bachiller si no terminé 
el examen de grado de matemáticas. 
Pero quería enmarcar mi ensayo final 
sobre “La ciudad y los perros” de Mario 
Vargas Llosa. 

En el primer semestre de la universi-
dad un profesor me dijo que era una de 
las mejores de la clase, y fue la primera 
vez que fui parte del otro “grupo”. En-
tendí, entonces, que no era tonta sino 
mala estudiante. Tenía esa idea hasta 
hace unos meses que comencé a pre-
guntar, ¿y cómo fue su experiencia en 
la escuela?

Dándole una vista general, la mayoría 
de gente tiene lindos recuerdos pero 
frustraciones y miedos cuando se tra-
ta de una u otra materia. ¿La culpa 
es de los profesores? Después de casi 
cuatro meses de trabajo en el campo 
y análisis de oficina, he llegado a la 
conclusión de que los profesores sim-
plemente actúan dentro del espacio 
que el sistema educativo les permite, 
y si osan ir unos centímetros más allá 
para ser creativos, reciben sanciones. 
La excelencia académica está por en-
cima del desarrollo personal. Dentro 
de esa compleja mezcla de calificacio-
nes y presiones familiares, los “malos 
estudiantes” somos calificados como 
mediocres o “un problema” porque no 
llegamos a los estándares impuestos 
por la burocracia estatal. 

¿A qué viniste al mundo?, es la última 
pregunta que hago en las entrevistas. 
La mayoría de gente está convencida 
que vino a “dejar una huella”. Si que-
remos transformar positivamente a la 
vida de los jóvenes, enfoquémonos 
en crear una educación inclusiva, sin 
“buenos” y “malos”. El futuro está en 
esa adolescente que quiere describir 
lo que ve pero tiene que hacer ejerci-
cios de factoreo para recibir una buena 
nota. Qué tal si los profesores le impul-
san a crear, a pesar de que nadie pueda 
calificar objetivamente lo que escribe.  

Melissa Clavijo

Ana María López
Periodista graduada en 
la USFQ

Donde Antonio Neuman escribió el himno na-
cional, ahí yace Estudio Paulsen. Frente a la ca-
lle Numa Pompilio Llona del barrio Las Peñas, 
esta escuela de actuación da vida a la técnica 
Meisner. 

Marlon Pantaleón creó este proyecto que lleva 
dos años. Todo había iniciado hace 10 años, 
cuando titulado en periodismo en la Univer-
sidad San Francisco de Quito partió rumbo a 
los Estados Unidos para seguir su sueño: la ac-
tuación. Estudió en Neighborhood Playhouse 
School of the Theatre donde además entabló 
relación con actores extranjeros reconocidos 
del medio. Ahí nació su inspiración. ¿Por qué 
no llevarlos a Ecuador para iniciar la técnica 
Meisner en el país? 

La técnica Meisner nace de la mano del actor y 
profesor estadounidense Stanford Meisner. La 
clave es basarse en la repetición para generar 
las reacciones del personaje intuitivamente. 
Mientras más veces lo hagas, mejor interpreta-
ción tendrás.

Pantaleón trabajó en el Teatro Centro de Arte 
como parte del equipo de relaciones públicas 
y les propuso iniciar talleres hasta que decidió 
independizarse. Hizo un convenio con Carlos 
Icaza quien ahora es director ejecutivo de Estu-
dio Paulsen. Al más puro estilo de Clark Kent, 
por las mañanas estaba en las redacciones de 
El Universo o Radio City y por las noches iba a 
revisar los talleres con los profesores que traía. 

“Soy el producto de lo que está sucediendo 
con los talleres. A mí me decían que no iban a 
funcionar. Me decían que a la técnica nadie la 
conocía y nadie iba a pagar por aprenderla. Se-
gún muchos estaba hablando chino”, aseguró. 

Ya se graduó la primera generación de actores 
y van por la segunda. Las clases duran 8 me-
ses y al culminar reciben un certificado con aval 
del Ministerio de Cultura. Otra meta que tienen 
es poder llegar a la Senecyt y según Pantaleón 
“se cumplirán todos los requerimientos nece-
sarios”. 

Arriesgarse sin miedos
“Todos los miércoles y jueves varias personas 
hacen fila esperando alguna nueva produc-
ción o taller del estudio. Este año recibimos 40 
alumnos nuevos porque les interesó el movi-
miento. Yo creo que sí hay un nicho y hay que 
saber trabajarlo. Se ha visto por mucho tiempo 
que el artista debe de vivir chiro y para mí esos 
pensamientos quedaron caducos”, asegura. 
Actualmente, Pantaleón se dedica al 100% a la 
escuela y dijo que próximamente abrirán un bar 
al pie del Río Guayas. Queremos que este lugar 
será un espacio cultural, artístico y turístico”, 
dijo. 
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